

LIBROS

Jaime de Jesús Domínguez
La Anexión de la República Dominicana a España, vol. I.
Santo Domingo: Editora de la UASD, 1979.
pp. 348.

Esta monografía cubre el período de la historia dominicana comprendido entre 1860 y febrero de 1863, es decir, lo que la historiografía ha llamado la Anexión.

El libro consta de cinco partes. La introducción, que consiste en una descripción de la situación de los países europeos y americanos que incidirían en los acontecimientos dominicanos. El primer capítulo trata de las negociaciones que condujeron a la Anexión. También se exponen las reacciones de los dominicanos anti-anexionistas y la del presidente haitiano Fabré Geffrard. La segunda parte estudia la instauración del gobierno español en el país y las reacciones de los gobiernos norteamericano, inglés y haitiano, así como las primeras reacciones civiles y militares de los dominicanos opositores. La tercera parte analiza la administración colonial en sus aspectos económico y militar; y la cuarta estudia las causas de las luchas restauradoras.

Llama particularmente la atención la amplia comprensión del tema. El autor va avanzando por estos tres años de historia con bastante lentitud para analizar detenidamente la situación desde su amplio contexto internacional hasta el estudio de precisos detalles de la administración colonial. Para lograr ese objetivo, el autor se sirve de todas las fuentes primarias y secundarias disponibles en el país y de algunas extranjeras, hasta la fecha desconocidas para nosotros, como son los documentos de los archivos de Washington y París.

Usando una frase del vocabulario social contemporáneo, se podría decir

que este libro es un análisis concreto de una realidad concreta. La relación análisis-realidad se da privilegiando el valor explicativo del dato histórico. El dato, estudiado en el contexto de las fuerzas operantes en que surge, permite la comprensión última de su significado. La teoría social, que no es más que la abstracción de precedentes análisis concretos de situaciones concretas, fue utilizada como un auxiliar en la elaboración de la hipótesis de trabajo, comparación de situaciones semejantes y formulación científica de los descubrimientos hechos en el análisis del dato y su contexto.

El haber tomado como punto de partida la investigación del dato histórico dio una gran libertad de análisis al autor. Le permitió, por ejemplo, presentar al "patriotismo" como una de las causas de las luchas restauradoras, pero al mismo tiempo le permitió relativizar el "patriotismo" presentándolo como otra de las causas de la defensa de los intereses materiales.

El estudio de las causas —lo más difícil de demostrar en la historia— es el aspecto más meritorio del libro. Se estudian los motivos que tuvo Santana, el grupo social que lo rodeaba y los grupos dirigentes españoles para anexionar el país. Igualmente se estudia el porqué la naciente burguesía cibaena se opone a la Anexión, y porqué encuentra respaldo —quizás la cuestión más importante— en el campesinado de la zona.

El libro, sin embargo, adolece de algunas deficiencias metodológicas y técnicas que dificultan su provecho. La principal de todas es la falta de un prólogo donde se defina la tesis a demostrar y el método a seguir. Un índice analítico y una bibliografía comentada hubiesen prestado mayores servicios al lector. El exceso de paréntesis aclaratorios seguidos de las iniciales del autor —recurso sólo visto en la República Dominicana— dificultan la lectura. Las notas y la bibliografía no son claras, no ofrecen los datos completos y no son homogéneas. No está claro cuál será la temática del tomo II, puesto que ya se agotó el tema de la Anexión en éste. Quizás debió aclarar que este libro era parte de una serie más amplia.

En postdata, el autor anuncia un próximo libro titulado "Feudalismo, Capitalismo Mercantil, Capitalismo Industrial y la Sociedad Dominicana a mediados del s. XIX", que estudiaría la evolución política y económica europea desde el siglo IX al XX, y la dominicana desde 1844 a 1861 y desde 1865 a 1886.

— Antonio Llubes